



Allocution de la Conseillère d'État Florence Nater lors de la remise du Prix du fédéralisme

Berne, le 5 septembre 2023

Seule la parole prononcée fait foi

Mesdames et Messieurs, chères et chers ami-e-s,

C'est un grand plaisir de vous accueillir aujourd'hui à la Maison des cantons pour remettre le Prix du fédéralisme au Campus pour la démocratie. Cette maison, c'est un peu le carrefour entre la politique et la société civile, sur des thématiques qui touchent l'ensemble du pays. C'est un lieu central où la Suisse se questionne, dans l'objectif de se réinventer, lors de rencontres formelles ou informelles, à deux pas du Palais fédéral où se joue la politique de la Confédération.

Le fédéralisme garantit la souveraineté et la liberté de chaque collectivité publique, tout en favorisant la coopération et la solidarité entre elles. Il est le ciment de la Suisse. Il offre un socle solide à l'édifice national en servant de liant entre ses composants. Et cette stabilité permet le développement de diverses actions au sein des cantons pour permettre à l'État de se renouveler sans cesse.

Pour faire un bon ciment, il faut de bons instruments : en particulier un solide malaxeur. Et pour un fédéralisme harmonieux et vivant, aussi, nous avons besoin de malaxeurs... d'idées et de projets ! Comme vous l'êtes, cher Campus pour la démocratie, en rendant possible une grande diversité d'activités et de remue-méninge, lors de la Journée de la démocratie.

Grâce à votre dynamisme et à votre dévouement, et grâce aussi au formidable réseau que vous avez su développer au cours des dernières années, vous avez contribué à renforcer le fédéralisme dans notre pays, en construisant des ponts entre la population et les instances politiques. Vous avez su faire bouger les choses, et proposer une éducation à la citoyenneté attractive pour les jeunes de la nouvelle génération.

Cela me ramène à mes propres expériences. Je me suis toujours investie, dans mon activité professionnelle et politique, pour la participation citoyenne et politique de toutes et tous, y compris celles et ceux qui n'en ont pas forcément les ressources ou l'énergie nécessaires. Cette participation diversifiée est garante de notre démocratie. Je me reconnais donc parfaitement dans votre action et votre ambition.

Der Campus für Demokratie verschafft den zahlreichen Personen und Organisationen, die sich in der Schweiz für die Grundwerte und -rechte einsetzen, Sichtbarkeit. Mit der Koordination des Tags der Demokratie in der Schweiz, der am 15. September stattfindet, erleichtern Sie den Dialog und den Austausch zwischen der Bevölkerung und den politischen Institutionen. Ihre Plattform ermöglicht den Informationstransfer zwischen den verschiedenen Akteurinnen und Akteuren, die sich für das Thema Staatsbürgerschaft interessieren. Sie haben sie zu einem Treffpunkt für alle Teile des Landes gemacht. Es ist ganz einfach: Wenn man auf die Karte schaut, findet man immer mindestens eine Veranstaltung, die sich in der Nähe abspielt. So kann sich jede und jeder sein persönliches Menü zusammenstellen.

Ce travail d'éducation à la citoyenneté est d'autant plus important que nous nous trouvons en année électorale et que la participation de toutes et tous est un enjeu important. Vous avez trouvé un moyen inédit pour motiver les jeunes adultes à participer aux élections fédérales cet automne et à exercer leurs droits politiques à l'avenir : en organisant des « democra-tea » et des rencontres décomplexées autour d'un barbecue.

Vous êtes proches des gens, car vous êtes les gens et vous faites la Suisse. Votre action, c'est du béton, vous creusez des fondations solides.

Pour cette dixième édition du Prix du fédéralisme, nous avons reçu cinquante dossiers. Je voudrais souligner ici la qualité de toutes les candidatures reçues. Il nous a été très difficile de départager les finalistes. À tel point que nous avons attribué une mention spéciale à Dominic Büttner, photographe et cinéaste pour son projet Constitutio. Il s'est lancé le défi de donner un visage et une voix à la Constitution fédérale suisse en faisant lire les 195 articles à des personnes de tous âges et de tous horizons, en quatre langues face à la caméra. De la conseillère fédérale au requérant d'asile débouté, de Porrentruy au Val Mustair.

Ce soir, je suis ravie de remettre officiellement le Prix du fédéralisme 2023 au Campus pour la démocratie, qui incarne les valeurs du dialogue, de la coopération et de la solidarité qui sont au cœur de notre système fédéral.

Au nom de la Fondation ch, je vous adresse, cher Campus pour la démocratie, mes chaleureux remerciements pour votre engagement hors du commun pour la cohésion de l'édifice *Suisse*.